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Деревне требуется Деревне требуется 
внимание, иначе... внимание, иначе... 

Кружок не сможет Кружок не сможет 
работать из-за работать из-за 
отсутствия отопления. отсутствия отопления. 

Тарифы: что нас Тарифы: что нас 
ждет в ближайшем ждет в ближайшем 
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ПОМНИМ 

Перемены, Перемены, 
которые радуюткоторые радуют
В конце сентября в СМИ Чувашии появилась 
информация о том, что правительственная 
комиссия по региональному развитию одобрила 
применение облигаций ДОМ.РФ для модернизации 
транспортного состава и инфраструктуры в 
Чебоксарах. Не прошло и месяца, как в регион 
поступили финансовые средства, причем на 
льготных условиях. 

ГОРОДСКОЙ ТРАНСПОРТ

Эльбарусовской Эльбарусовской 
трагедии 62 годатрагедии 62 года

ДОШЛИ ДО РУЧКИ
По словам директора 

недавно созданного ГУП 
ЧР «Чувашское транспорт-
ное управление» Андрея 
Васильева, на эти деньги 
планируется приобрести 
92 современных троллей-
буса.  

– На сегодня более 200 
троллейбусов эксплуати-
руются со сверхнорматив-
ным сроком и требуют за-
мены, – рассказывает он. 
– Как говорится, дальше 
некуда. Так что решение о 
выделении денег за счет 
льготного финансирова-
ния весьма кстати. 

У этой истории есть пре-
дисловие, о котором мало 
кто знает. Дело в том, что 
в прошлом году предпри-
ятие – оно тогда называ-
лось «Чебоксарское трол-
лейбусное управление» – в 
очередной раз посетил де-
путат Госдумы России Ана-
толий Аксаков. Ему тогда 
рассказали, каким тяжким 
финансовым бременем 
ложится на предприятие 
эксплуатация устаревшего 
электрического транспор-
та, и просили помочь в ре-
шении вопроса его обнов-
ления. 
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В этом году на митинге перед 
собравшимися выступил депутат 
Госсовета Чувашии Сергей Семе-
нов. От имени депутата Госдумы 
России Анатолия Аксакова и от 
себя он выразил соболезнование 
семьям погибших, отметил важ-
ность сохранения памяти о тех, кто 
пострадал в жутком пожаре.
Сергей Семенов и председа-

тель местного отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ Марина Олангина в Ма-
риинско-Посадском МО возло-
жили цветы к памятнику, венок от 
Анатолия Аксакова и посетили ме-
мориал «Трагедия Эльбарусовской 

школы, 1961 г.», созданный скульп-
тором Владимиром Нагорновым 
на месте захоронения жертв.
Напомним, учительница-пенси-

онерка, член партии Полина Нико-
норовна Иванова часть своей жиз-
ни посвятила работе, результатом 
которой стало достойное сохра-
нение памяти о трагедии. Она на-
писала книгу «Эльбарусово. День 
трагедии», а потом долгие годы 
добивалась создания мемориала, 
посвященного жертвам. В этом 
деле первым ее помощником был 
депутат Анатолий Аксаков, откли-
кавшийся на все просьбы и актив-
но участвовавший в благом деле.

В КОНТЕКСТЕ СОБЫТИЙ

На химкомбинате – На химкомбинате – 
новое производствоновое производство
27 октября был дан старт производству перекиси водорода 
на площадках «Химпрома».

В мероприятии уча-
ствовали заместитель 
председателя прави-
тельства – министр 
промышленности и 
торговли Российской 
Федерации Денис Ман-
туров, глава Чувашии 
Олег Николаев, депутат 

Госдумы России Анато-
лий Аксаков, представи-
тели компаний «Ренова», 
«Группа Оргсинтез», ра-
ботники ООО «Волжская 
перекись».
Значение нового 

производства велико. 
Как сказал Денис Ман-

туров, перекись водо-
рода, которую будет 
выпускать предпри-
ятие, является одним 
из ключевых компо-
нентов в химической и 
деревообрабатываю -
щей промышленности. 
Продукция «Волжской 
перекиси» будет вос-
требована также в ме-
дицине, пищевой и кос-
метической отраслях. 
Но самое главное – уда-
лось заместить постав-
ки из-за рубежа. Ранее 
доля импорта состав-
ляла около 60 процен-
тов. При общей потреб-
ности рынка 80 тысяч 
тонн в год запуск пред-
приятия в Новочебок-
сарске мощностью 50 
тысяч тонн в год полно-
стью решит задачу обе-
спечения внутреннего 
рынка этим продуктом.

Со дня страшной беды, случившейся в деревне 
Эльбарусово Мариинско-Посадского района, минуло 
62 года. 5 ноября 1961 года в результате пожара в местной 
школе оборвались жизни 110 человек, 106 из них – дети. 
Эта боль и сейчас отзывается в сердцах жителей деревни. 
Каждый год в скорбную дату они собираются на митинг 
у мемориала. 
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ß АКТУАЛЬНОАКТУАЛЬНО
ГОРОДСКОЙ ТРАНСПОРТ

Перемены, которые радуютПеремены, которые радуют
Объективности 

ради стоит отме-
тить, что проблема 

эта назрела давно. Трол-
лейбусы старой модели 
по сравнению с совре-
менными потребляют 
примерно на 25 процен-
тов больше электроэнер-
гии. Также очень дорого 
обходится ремонт старо-
го подвижного состава. А 

об уровне комфорта для 
пассажиров и говорить 
не приходится. Однако 
прежнее руководство 
Чувашии лишь отмахива-
лось от решения пробле-
мы, усугубляя и без того 
сложную ситуацию на 
предприятии.
Но и это еще не все. 

Как рассказывает началь-
ник отдела транспорта 
Минтранса Чувашии Ар-
тем Пилкин, наблюдается 
большой износ инфра-
структуры электроснаб-
жения троллейбусного 
транспорта. Есть высокие 
риски возникновения 
аварийных ситуаций в 
связи с износом обору-
дования и контактной 
сети, а также моральным 
устареванием оборудо-
вания. Большая часть тя-
говых подстанций и кон-
тактной сети построены 
более 50 лет назад. Их 
техническое состояние 
вызывает тревогу. Если, к 
примеру, выйдет из строя 
самая изношенная тяго-
вая подстанция № 1, 
об с л у жив ающая 
центральную часть 
города, вся столица 
встанет. Поэтому их 
надо срочно ремон-
тировать.

ДЕЛО ПОШЛО

Перемены на-
чались лишь после 
того, как республи-
ку возглавил Олег 
Николаев. Под-
ключился к делу и 
Анатолий Аксаков, 

который «напряг» ДОМ.
РФ. Еще в 2021 году они в 
Москве встретились с ге-
неральным директором 
АО «ДОМ.РФ» Виталием 
Мутко и обсудили вопро-
сы финансирования жи-
лищного строительства 
и развития транспортной 
системы будущей Чебок-
сарской городской агло-
мерации посредством 
инфраструктурных обли-
гаций. 
Результат не заста-

вил себя долго ждать. 
Уже на 2023 год в респу-
бликанском бюджете на 

модернизацию ин-
фраструктуры го-
родского наземно-
го электрического 
транспорта было 
заложено 153 млн 
рублей. Примерно 
столько же выделил 
за счет инфраструк-
турных облигаций 
ДОМ.РФ. Это позво-
лит заменить систе-

му телеуправ-
ления восьми 
тяговых подстан-
ций в городах 
Чебоксары и Но-
вочебоксарск и 
контактные сети 
на отдельных 
участках улично-
дорожной сети. 
Кстати, эта ра-
бота уже нача-
лась. По данным 
Минтранса ЧР, 
за одну неделю 
в ноябре удалось 
заменить 2740 
метров контакт-
ного провода 
на пр. Тракторо-
строителей. Кро-
ме того, реализа-
ция программы 
обеспечит сокра-

щение аварийных ситуа-
ций, увеличе-
ние нагрузки 
на контактную 
сеть и даст 
возможность 
дополнитель-
ного выпуска 
на линию трол-
лейбусов, что 
очень важно с 
учетом новых 
поступлений.  
Здесь необ-

ходимо выде-
лить один важ-
ный момент. 
Обнов ление 

парка городского элек-
тротранспорта осущест-
вляется в рамках реали-
зации проекта развития 
Чебоксарской городской 
агломерации, который 
разрабатывает ДОМ.РФ. 
Он органически вписы-
вается в современную 
теорию урбанистики, 
где во главу угла ставит-
ся создание жизненного 
пространства для людей. 

–  Инфраструктурный 
заем выделяется на за-
купку подвижного соста-
ва и обновление тяговых 
подстанций, – комменти-
рует директор подраз-
деления «Инфраструк-
турные облигации» ДОМ.
РФ Александр Аксаков. – 
Хотя программа развития 
Чебоксарской городской 
агломерации – несколь-
ко иной проект, но оба 
направления компле-
ментарны по отношению 
друг к другу. Это особен-
но важно, если учесть, 
что ДОМ.РФ занимается 
и жилищным строитель-
ством в Чебоксарах. Толь-
ко благодаря нынешнему 
проекту в столице Чува-
шии, по самым скром-
ным подсчетам, будет по-

строено более 285 тысяч 
квад ратных метров жи-
лья, жилищные условия 
улучшат не менее 4600 
семей.

ВЗЯЛИСЬ ЛЕЧИТЬ 
ЗАСТАРЕЛУЮ 
БОЛЕЗНЬ
Новые троллейбусы 

прежде всего позволят 
решить одну из самых 
острых коммуникацион-
ных проблем – наладить 
устойчивую транспорт-
ную связь между Чебок-
сарами и Новочебок-
сарском. Не случайно из 
общей партии 59 трол-
лейбусов будут выделе-
ны на организацию новых 
маршрутов, связывающих 
столицу с городом-спут-
ником. Уже в конце года 
намечено открытие пер-
вого маршрута, где будет 
курсировать 21 троллей-
бус с удлиненным авто-
номным ходом. Думается, 
также не случайно ПАО 
«КАМАЗ» недавно пере-
дало Чувашии для ис-
пытаний новинку – низ-
копольный троллейбус, 
автономный ход которого 
составляет 20 км.  

  Приходится слышать и 
скептические голоса, де-
скать, заем ДОМ.РФ – это 
тот же кредит, который 
придется возвращать, а 
потому восторг не очень 
уместен. Но тут важно 
другое: инфраструктур-
ный заем с льготной став-
кой – это часть механизма 
господдержки развития 
регионов. Да, кредит надо 
возвращать, но гарантом 
в данном случае выступа-
ет правительство России. 
Многие области и респу-
блики хотели бы вклю-
читься в этот проект, но 
опередила Чувашия. 
Сделано немало. И это 

только начало. За первой 
партией новых троллей-
бусов последуют другие. 
Возможно, двухсотый ру-
беж преодолеть не удаст-
ся, но официально было 
заявлено, что в 2023-2024 
годах Минтранс Чувашии 
рассчитывает приобре-
сти в общей сложности 
153 новых троллейбуса. 

Так что очень ско-
ро чебоксарцы и 
жители Новоче-
боксарска будут 
ездить на самых 
комфортабель -
ных троллейбу-
сах России. А по-
другому нельзя, 
ведь, по словам 
Анатолия Акса-
кова, Чувашия 
должна стать 
лучшим местом в 
мире.   

Алексей 
Кряжинов 

Троллейбусы 
старой модели 
по сравнению с 
современными 
потребляют 
примерно на 25 
процентов больше 
электроэнергии.

Обновление 
парка городского 
электротранспорта 
осуществляется в 
рамках реализации 
проекта развития 
Чебоксарской городской 
агломерации, который 
разрабатывает ДОМ.РФ.

Àíàòîëèé Àêñàêîâ çà ðóëåì ïåðâîãî òðîëëåéáóñà, âûøåäøåãî íà ëèíèþ â 1964 ãîäó.
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ßОБРАТНАЯ СВЯЗЬОБРАТНАЯ СВЯЗЬ
О СПОРТЕ

ТАКАЯ ЖИЗНЬ

Небывалый успех сельской бюрократии…Небывалый успех сельской бюрократии…

Деревню губит безразличие чиновниковДеревню губит безразличие чиновников

Без сомнения, 
каждого из нас 
волнуют проблемы 
развития деревень 
и сел, будущее их 
жителей, особенно 
молодежи, детей. 
Численность населения 
в деревнях продолжает 
сокращаться, 
оставшимся там 
молодым людям «жить 
в деревне скучно», 
они проводят время 
в смартфонах, ищут 
счастья в бутылке... 
А ведь молодой, 
растущий организм 
хочет резвиться, 
тягаться силами, 
соревноваться в 
спорте. Но негде: нет 
спортзалов. А нам 
стратегически важно 
вырастить крепких 
ребят, будущих 
защитников Родины!
Однако спортзалы 

нужны не только моло-
дым спортсменам, но и 
взрослым, и пожилым 
людям. Ныне классиче-
ские сельские клубы со-
ветского типа уже не по-
пулярны. Им на смену 
приходят так называемые 
фитнес-клубы, спорт-
клубы для пенсионеров. 
Но для сельского жите-
ля это пока лишь мечты. 
Взять хотя бы Нижнюю 
Кумашку Шумерлинского 

муниципального округа. 
Уже 15 лет идет болтовня 
об открытии спортзала 
в здании бывшей шко-
лы в этом селе. Тратятся 
сотни тысяч рублей на 
имитацию бурной дея-
тельности. Потрачено 
более миллиона рублей 
на бумаготворчество, но 
ничего дельного пока не 
получилось. 
Чтобы избавить себя 

(я так думаю) от «непо-
сильного труда» по раз-
витию сельского спорта, 
физкультуры, бывший 
глава, ныне начальник 
ТО Валентина Губанова, 
бывший глава админи-
страции Шумерлинско-
го МО Лев Рафинов, его 
заместители, батальон 
хитроумных чиновников 
втихаря добились не-
включения села Нижняя 
Кумашка в категорию 
«опорные населенные 
пункты», исключив его 
также из списка «инфра-
структурного развития по 
программе Стратегии со-
циально-экономического 
развития Чувашской Ре-
спублики». Об этом мне 
сообщил в своем письме 
от 27.10.2023 первый заме-
ститель руководителя ад-
министрации главы Чува-
шии Владимир Степанов. 
Интересно, знают ли об 
этом наши депутаты?

В прежние годы село 
являлось центральной 
усадьбой крупного совхо-
за «Шумерлинский», куда 
входили 15 населенных 
пунктов трех сельских 
поселений. В Нижнеку-
машкинской средней 
школе ранее училось бо-
лее пятисот детей. Село 
удобно расположено на 
автотрассе «Сурская», 
в окружении деревень, 
развивается малое пред-
принимательство. То есть 
у села есть перспективы. 
Но…  
Теперь сельские ру-

ководители по закону 
могут не напрягаться и 
продолжать бить баклу-
ши при хороших жалова-
ньях. Умеют же некоторые 
устроить себе комфорт-
ную службу! Да, это не-
бывалый успех сельской 
районной бюрократии! 
Точнее, антиуспех, про-
вал… Скоро таким обра-
зом нас могут незаметно 
включить и в «зону выми-
рания». 
Развитие спорта в 

России – дело государ-
ственной важности. Не-
давно, будучи в Перми, 
президент В.В. Путин 
разом открыл пять круп-
ных спортивных объек-
тов и поставил перед 
правительством задачу 
охватить занятиями спор-

том до 70% россиян. А 
в нынешних Кумашках, 
по моим наблюдениям, 
спортом занимаются от 
силы 3-5%. Так что для до-
стижения такой высокой 
планки крайне важно 
создавать на каждые 5-6 
деревень по спортзалу, а 
в опорных селах – полно-
форматные спортивные 
комплексы со стадиона-
ми. 
Уважаемые члены пра-

вительства, депутаты! 
Призываю вас добиться 
внесения поправок в По-
становление Кабинета 
Министров Чувашской 
Республики от 24 января 
2023 г. № 18 и включить 
село Нижняя Кумашка 
Шумерлинского МО в 
перечень опорных насе-
ленных пунктов нашей 
республики.

Вот тогда, надеюсь, у 
нас появится второе ды-
хание и село не вымрет.  

Николай Адёр, член 
Совета ТОС «Родник»

На снимке: вот так 
сегодня выглядят 

территория школы и 
здание самой школы.

(Фото из архива 
редакции) 

Хочу рассказать, 
как живет сегодня 
чувашская глубинка, 
в частности, 
д. Буртасы Вурнарского 
муниципального 
округа. 
Не буду лишний раз 

напоминать, насколько 
важно для развития села 
наличие в нем дома куль-
туры. Есть он и у нас. СДК 
сдали в эксплуатацию в 
декабре 2020 года, по-
тратив на строительство 
29 млн руб. С тех пор про-
шло 3 года. За это время 
в стране и республике 
произошли разные собы-
тия. 2021 год в Чувашии 
был объявлен Годом, по-
священным трудовому 
подвигу строителей Сур-
ского и Казанского обо-
ронительных рубежей. В 
рамках его проведения 
во всех районах и горо-
дах прошли различные 
мероприятия. Но в нашем 
СДК до сих пор нет даже 
стенда, рассказывающего 
о боевых и ратных подви-
гах земляков – участников 
Великой Отечественной 
войны, о боевых действи-
ях, специальной военной 
операции на Украине, о 
тружениках тыла, ветера-
нах труда. 

У нас в СДК не создан 
музей воинской и трудо-
вой славы, хотя в Буртасах 
немало достойных людей, 
заслуживающих почета, 
уважения и персонально-
го внимания. На их при-
мерах нужно воспитывать 
молодежь в духе патрио-
тизма и верности Роди-
не. Но нет, этой работе не 
уделяется никакого вни-
мания. Да о какой куль-
турно-массовой работе 
можно говорить, если 
территория вокруг СДК 
– это, если можно так вы-
разиться, образец дикой 
бесхозяйственности.
Срубили, например, 

старые тополя, но пни не 
выкорчевали, оставили 
как есть. Не пройдет и 
десяти лет, как деревья 
снова вырастут, и опять 
придется тратить деньги 
на их вырубку. И фактов, 
свидетельствующих о 
вопиющей бесхозяй-
ственности, немало. 
Вот еще один пример.
Проложили тро-

туар по улице 50 лет 
Чувашии от магазина 
Калининского РАЙПО 
до магазина «Звез-
дочка», на что по-
шло якобы несколько 
миллионов рублей. 

Но как по-
строили тро-
туар? Гени-
ально просто 
– срезали 
одну треть 
автомобиль-
ной дороги, 
превратив ее 
в пешеход-
ную дорожку. 
Была нор-
мальная улич-
ная дорога, 
а теперь ни 
пешеходная 
улица, ни ав-
томобильная 
дорога. Кста-
ти, в Буртасах из 14 улиц 
и переулков, длина кото-
рых составляет почти 12 с 
половиной километров, 
заасфальтировано всего 
около 500 метров в пере-
улке Школьный, причем 
еще в советские време-

на. По моему мнению, в 
условиях дефицита бюд-
жетных средств было бы 
лучше, если бы вместо 
строительства тротуаров 
были заасфальтированы 
или покрыты хотя бы ще-
бенкой, причем настоя-
щей, а не известняком, 
дороги.   
В нашем сельском по-

селении была пожарная 
охрана в составе четы-
рех человек. Но в январе 
2017 года ее ликвидиро-
вали, создав вместо нее 
ООО ДПО. Сейчас в шта-
те всего один пожарный 
с оплатой около 5 тысяч 
рублей в месяц. Считаю 

целесообразным с 1 ян-
варя 2024 года возродить 
прежнюю муниципаль-
ную пожарную охрану в 
составе трех человек с 
оплатой труда согласно 
МРОТ – 19200 рублей в ме-
сяц каждому пожарному.
Сейчас на содержание 

ООО ДПО с каждого хо-
зяйства собирают по 500 
рублей. Но дело в том, 
что прозрачности расхо-
дования этих денег нет. 
Поэтому назрела необхо-
димость проверки опри-
ходования поступивших 
финансовых средств с ян-
варя 2017 года до даты са-
моликвидации ООО ДПО.
Пруды и водоемы в 

деревнях Буртасы, Во-
лонтер, Киберли, Лесные 
Шигали, разъезд Чаркли, 
входящих в сельское по-
селение, с течением вре-
мени заилились, их необ-
ходимо очистить. Но этого 
мало. Считаю нужным об-
устроить подъезды к ним 
для пожарных машин и 
провести освещение. Но 
никто этим делом не за-
нимается. 
Вот так и живем…

Геннадий Петров, 
д. Буртасы

Тротуар построили 
просто – срезали 
одну треть 
автомобильной 
дороги, превратив 
ее в пешеходную 
дорожку.
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Нет отопления – нет обученияНет отопления – нет обучения

Набор ребят 
пришлось 
приостановить, 
потому что здание, 
в котором работает 
кружок, 
не отапливается.

Суд признал 
незаконным 
бездействие 
администрации 
Чебоксар и обязал в 
течение трех месяцев 
наладить освещение.

«Ленинский районный 
суд г. Чебоксары, – гласит 
документ, представленный 
редакции Центром 
защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
в Чувашской Республике 
(ЦЗПГ), – рассмотрев в 
открытом судебном заседании 
административное исковое 
заявление заместителя 
прокурора Ленинского района 
в интересах неопределенного 
круга лиц к администрации 
г. Чебоксары о признании  
незаконными бездействия 
в части непринятия мер по 
организации освещения во 
дворах домов № 5 по улице 
Космонавта Николаева и 
№ 49 по проспекту Ленина, 
возложении обязанности 
устранить недостатки, 
установил…»

Предыстория этого судебного 
дела такова.
Во время приема граждан, 

который депутат Чебоксарско-
го городского Собрания депута-
тов от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Евгений 
Петров проводил в офисе ЦЗПГ, 
пришел И.Ю. Федоров. Он пожа-
ловался, что двор дома, что на 
пересечении улицы Космонавта 

Николаева и проспекта Ленина, 
не освещается. 
Евгений Петров сразу же на-

правил депутатский запрос в ад-
министрацию Чебоксар. Оттуда 
пришел ответ, что, дескать, мы в 
курсе, скоро начнем работы. 
Шло время, но двор по-

прежнему не освещался, это 
приносило жильцам неудобства. 
Дело дошло до того, что однажды 
в темноте возле мусорного кон-
тейнера пострадал ребенок – по-
вредил руку о профнастил.
Специалисты Центра защиты 

прав граждан целый год (!) ра-

ботали над решением, казалось 
бы, пустякового вопроса. Они по-
вторно напомнили администра-
ции города о проблеме. Оттуда 
опять обнадежили: в ближайшее 
время освещение будет налаже-
но, уже составлена смета. Но, увы, 
воз так и не тронулся с места. Так 
прошел почти год. Пришлось 
подключить к делу прокуратуру, 
она и направила в суд исковое 
заявление. 
В начале октября состоялось 

заседание суда. Он признал, что 
отсутствие освещения «влечет за 
собой опасность возникновения 
чрезвычайных ситуаций и нару-
шает права граждан на надеж-
ность обеспечения электриче-
ской энергией». Кроме того, суд 

указал: «Отсутствие уличного ос-
вещения создает благоприятные 
условия для роста преступлений 
против личности и собственно-
сти граждан, а также в связи с 
наступлением оттепелей, обиль-
ных осадков в виде дождя, мо-
крого снега и гололедицы может 
повлечь увеличение несчастных 
случаев и травматизма…» 
Суд, как нетрудно догадаться, 

признал незаконным бездей-
ствие администрации Чебоксар 
и обязал в течение трех месяцев 
наладить освещение. 
Итак, проблему при помощи 

депутата ЧГСД Евгения Петрова 
и Центра защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в Чу-
вашии удалось решить. Это не 

может не радовать, но возни-
кает вопрос: неужели для того, 
чтобы администрация города 
выполняла свои обязанности, 
прописанные в уставе, каж-
дый раз надо обращаться в 
прокуратуру? 

Алексей Кряжинов 
Фото cheb.ru 

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Да будет свет!Да будет свет!

Есть в Чувашии 
интересный, даже 
уникальный, 
можно сказать, 
человек – Михаил 
Дмитриев. Живет 
Михаил Захарович в 
Чебоксарах, а родом 
он из деревни Яуши 
Чебоксарского МО. 
Никаких должностей 
он не занимает, но 
роль этого мастера 
в воспитании 
подрастающего 
поколения велика.
Михаил Захарович 

всегда любил работать 
с детьми. Был мастером 
производственного об-
учения в ПТУ, там в 1989 
году организовал кружок 
резьбы по дереву, их даже 
посылали на ВДНХ в Мо-
скву. А в 2011 году решил 
создать такой кружок в 
родной деревне. Пришел 
в администрацию Боль-
шекатрасьского сельско-
го поселения, поговорил 
с руководством. Там дали 
добро и разрешение ра-
ботать. Начал Дмитриев 
буквально с нуля и так и 
работает на обществен-
ных началах.
Чтобы купить все не-

обходимое для работы в 
кружке, пришлось брать 
кредиты. На заемные 
деньги Михаил Захаро-
вич приобрел несколько 
станков: три токарных, 
рейсмусовый, сверлиль-
ный, универсальный бы-
товой для деревообра-
ботки, шлифовальные, 

электрический лобзик 
и другие инструменты. 
Материал, из которого 
ребята изготавливают 
различные поделки, он 
также приобретает на 
свои деньги. Таких рас-
ходов у Михаила Захаро-
вича немало, тем не ме-
нее денег за посещение 
кружка он не берет. Этот 
увлеченный человек ра-
ботает по зову души и, как 
он рассказал, в память о 

бывшем директоре шко-
лы, ныне покойной Анне 
Осиповне Осиповой: 
Михаил Захарович рано 
остался без родителей, и 

Анна Осиповна оформи-
ла над ним опекунство. 
За время существова-

ния кружка Михаил Дми-
триев выпустил два пото-
ка учеников. Обучение в 
каждом потоке длится 5-6 
лет. За это время его пи-
томцы успевают освоить 
секреты резьбы по дере-
ву и становятся настоя-
щими мастерами своего 
дела. Надо ли говорить, 
как довольны родители! 

Они безмерно благодар-
ны Михаилу Захаровичу: 
ребята заняты, не слоня-
ются по улице без дела, 
получают навыки рабо-

ты с деревом, при-
общаются к миру 
прекрасного. Ко-
нечно, не все ста-
нут краснодерев-
щиками, но умение 
работать, создавать 
прекрасные подел-
ки, предметы инте-
рьера, различные 
малые архитектур-
ные формы в жизни 
пригодится. Ребята 
мастерят скалки, 
красивые разде-
лочные доски для 
родителей, делают 
узоры, изготовили 
наличники, гарди-
ны для сельского 
клуба, качели для 
деревни Яуши, 
ограду для детско-
го сада в Больших 
Карачурах… А сей-
час колдуют над 
оформлением ко-
лодца и купола для 

часовни.   
В этом году Михаил 

Захарович объявил о на-
боре третьего потока, но 
его комплектование при-
шлось приостановить, 
потому что здание, в ко-
тором работает кружок, 
не отапливается. Оно во-
обще требует ремонта, 
но главная беда – холод, 
находиться там невоз-
можно. А совсем рядом с 
мастерской расположе-

но пригодное для такой 
работы здание, к тому 
же оно пустует, и можно 
было бы переместиться 
туда, но разрешения на 
это нет.
Родители, конечно, 

стараются поддержать 
наставника своих детей 
– создали группу «ВКон-
такте», однако одних ста-
раний мало. Михаил Дми-
триев не раз обращался 
за помощью к тогдашне-
му главе Чебоксарской 
райадминистрации Ни-
колаю Хорасеву, но поло-
жительного решения во-
проса так и не дождался. 
Теперь вся надежда на 
новое руководство муни-
ципального округа, а еще 
на председателя Коми-
тета Госсовета Чувашии 
по жилищной политике и 
инфраструктурному раз-
витию Игоря Молякова, 
которому Михаил Дми-
триев написал письмо с 
просьбой о помощи. На 
прошлой неделе депутат 
съездил в Яуши и убедил-
ся, какой большой и нуж-
ной работой занимается 
Михаил Захарович. 
Игорь Юрьевич по-

обещал содействие, на-
писаны соответствующие 
запросы. Так что остается 
подождать с надеждой на 
лучшее.

Луиза Шогулина, 
председатель местного 

отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 

– ЗА ПРАВДУ 
в Чебоксарском МО

ПРОБЛЕМА 
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ПОЛИТЭКОЛОГИЯ 

ДЕНЬГИ 

Депутаты совсем обнаглели – Депутаты совсем обнаглели – 
интересуются полигоном ТКОинтересуются полигоном ТКО

Его высочество тарифЕго высочество тариф

6

Когда в июле 2014 года заключалось 
концессионное соглашение с ЗАО «Управление 
отходами», речь шла о полигоне ТКО – 
высокотехнологичном предприятии, которое 
станет заниматься обращением с отходами и не 
будет похожим на Пихтулинскую свалку. Теперь 
предприятие называется АО «Ситиматик». Что еще 
изменилось? Тарифы! А суть, есть подозрения, 
осталась прежней. 

ВОЗДЕРЖИТЕСЬ 
ОТ ОПТИМИЗМА
Вот, например, председатель 

правительства России Михаил 
Мишустин на встрече с руко-
водителем Федеральной анти-
монопольной службы Макси-
мом Шаскольским заявлял, что 
тарифы ЖКХ должны быть обо-
снованными, а ранее премьер 
рекомендовал воздерживаться 
от излишнего оптимизма. Дело, 
оказывается в предполагаемом 
(пока) пересмотре системы тари-
фов на электроэнергию для на-
селения, который правительство 
может поручить регионам. Об 
этом сообщал «Коммерсантъ». 
По данным издания, на новые 
тарифы придется перейти поч-
ти всем регионам, если они не 
решат субсидировать их из соб-
ственных бюджетов.
Суть нововведения заклю-

чается в росте ставки тарифа 
при росте потребления, то есть 
в дифференциации. Официаль-
ный мотив для такого подхода – 
все регионы выходят за пределы 

установленного потолка субси-
дирования при установке тари-
фов в 2024 году. Это значит, что 
в РФ тарифы на электроэнергию 
для населения искусственно 
сдерживаются, отчего находятся 
ниже экономически обоснован-
ного уровня. Выходит, прежние 
тарифы не были экономически 
обоснованными? 
Когда население призывали 

ставить счетчики, объясняли, что 
это будет крайне выгодно, потре-
бители услуг станут экономить 
и, следовательно, платить мень-
ше. Ввели даже коэффициент 
для тех, кто счетчики не ставил 
и продолжал вносить плату по 
нормативу. Между тем большин-
ство все-таки перешло на инди-
видуальные приборы учета. И 
да, плата уменьшилась. Но мень-
ше стали получать и ресурсни-
ки. В этом, думается, и кроется 
главная причина непрекращаю-
щихся поисков «совершенство-
вания» тарифной политики, не-
сущей населению повышение 
тарифов, а ресурсникам и ком-
мунальщикам – рост получаемых 

в виде платежей средств. Что тут 
скажешь? Нет предела совер-
шенству.

ЗОЛОТОЙ КУБОМЕТР

Стремятся к совершенству 
тарифы и на другие ресурсы. В 
частности, на воду. В Чебоксарах 
«идеологом» повышения тари-
фов на живительную влагу стал 
Водоканал, мечтающий о дра-
коновском повышении с 1 июля 
2024 года. Потому что на пред-
приятии считают, что предельно 
допустимого повышения тарифа 
на воду будет недостаточно. 
Сейчас за кубометр холодной 

воды мы платим 23 руб. 48 коп., 
и если депутаты решатся осу-
ществить мечту Водоканала, то 
с 1 июля 2024 года стоимость ку-
бометра возрастет до 34 руб. 13 
коп., плата за водоотведение – с 
26 руб. 80 коп. до 38 руб. 33 коп. 
Словом, тариф на воду ресурсо-
снабжающая организация пред-
лагает поднять почти в полтора 
(!!!) раза. А ведь есть и другие ре-
сурсники, и кто знает, какие у них 
аппетиты.
Согласие на то, чтобы упомя-

нутые цифры были заложены в 
инвестиционную программу по 
развитию муниципальной систе-
мы, должны дать городские де-
путаты. 
Вместе с тем деньги на замену 

старой и поддержку имеющей-

ся инженерной инфраструкту-
ры нужны немалые: износ сетей 
в Чебоксарах стремится к 80%. 
Но кто об этом не знал? Да все 
знали. А руководитель фракции 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ в ЧГСД Сергей 
Муравьев лет пять-семь назад 
говорил о высокой степени из-
носа городских коммунальных 
сетей и предлагал безотлага-
тельно заняться решением про-
блемы.
И вот, как говорится, приеха-

ли – опять все ляжет на плечи 
горожан. Инвестиционная со-
ставляющая и повышение зар-
плат работникам Водоканала, 
скорее всего, будут одобрены. 
Есть надежда, что все запросы 
ресурсо снабжающего предпри-
ятия удовлетворены не будут.

КОГДА 
ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
На заседании ЧГСД во-

прос о повышении тарифа 
на холодное водоснабжение 
был снят с рассмотрения: в 
Водоканале не подготовили 
экономическое обоснование. 
Выходит, свой проект там 
подготовили без точных рас-
четов? Но выдохнуть, дума-
ется, можно только на время, 
оно и покажет, будет ли под-
нят тариф выше предельного 
индекса.

На протяжении долгих лет гражданам России объясняют, 
что тарифы на услуги ЖКХ должны быть обоснованными. 
И поспорить с этим утверждением сложно. Понятно же, 
что любая вносимая населением плата должна иметь 
экономическое обоснование. Но есть нюанс: об этой самой 
обоснованности чиновники говорят обычно в рамках 
проповедей о повышении тарифов, начиная, как правило, 
издалека.

Концессионный объект 
построили под забором 
«Химпрома». Региональ-
ное отделение СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ и депу-
таты от партии в 2011-2012 
годах пытались препят-
ствовать строительству 
полигона на этом месте, 
объясняя свою позицию 
негативными сторонами 
такого размещения. Газе-
та публиковала мнения 
экспертов: рядом – огром-
ный химический комби-
нат, невдалеке – БОС и 
линии электропередач, 
и новый объект увеличит 
уже имеющуюся техно-
генную нагрузку на не-
большую территорию, 
кроме того, грунтовые 
воды здесь близко. Ну 
вроде бы и что? Обе-
щали же полигон, а не 
свалку с периодически-

ми самовозгораниями… 
Обещали – это правда, 
но получилось, видимо, 
классическое «как всег-
да»: на полигоне будто бы 
производится смешанное 
захоронение отходов, о 
чем на заседании Комите-
та по аграрным вопросам, 
природопользованию и 
экологии и Комитета по 
жилищной политике и 
инфраструктурному раз-
витию республиканского 
парламента сообщили 
глава Минприроды и ру-
ководитель предприятия. 
И, сказали они, разрешил 
так делать сам Роспри-
роднадзор. 
Напомним, полигон на-

чинается с раздельного 
сбора мусора с последу-
ющей его сортировкой 
(для исключения попада-
ния в общую массу орга-

ники) и брикетировани-
ем с целью исключения 
риска самовозгораний 
по причине присутствия 
органических отходов. 
При этом тариф устанав-
ливался с учетом брике-
тирования и захоронения 
ТКО.
Газета решила убе-

диться, полигон это или 
свалка. Правда, депутат 
Госсовета Чувашии Игорь 
Моляков предупредил: 
«Мы туда не попадем. Туда 
министра не пустили».
Министр получил от 

ворот поворот по причи-
не будто бы проводимых 
в этот день санэпидме-
роприятий. В нашем слу-
чае объяснение отказа 
было попроще: пропуск 
на объект надо заказы-
вать накануне. И как ни 
объяснял Игорь Моляков, 
что он депутат Госсовета 
и председатель комите-
та, что абсолютно ничего 
дурного не замышляет, 
что вреда предприятию 
не принесет, бдительная 
охрана была неприступ-
ной. Товарищ инспектор 
по имени Олег Ан-
дреев вызвал «груп-
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Обещали полигон, 
но получилось, видимо, 
классическое «как всегда».

ДЕРЕВНЯ МОЯ

Депутаты совсем обнаглели – Депутаты совсем обнаглели – 
интересуются полигоном ТКОинтересуются полигоном ТКО

ПОЛИТЭКОЛОГИЯ 

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

5

Урожай Урожай 
зерна зерна 
радуетрадует

Новые Новые 
объектыобъекты

Будет новый фестивальБудет новый фестиваль

И вот опять…И вот опять…

В 2023 году в Чувашии собрано 
более 970 тысяч тонн зерна. 
Это один из самых высоких 
результатов в истории 
республики.

ТЕАТР

пу поддержки». «Группа» прибыла 
в лице Александра, не пожелав-
шего назвать фамилию. Вдвоем 
у них все получилось – депутат и 
представитель газеты на терри-
торию не попали. Прямо режим-
ный объект какой-то! 
Нам удалось сфотографиро-

вать прибывший с грузом само-
свал. Показалось, что отходы в ку-
зове были навалены оптом. Если 
так, зачем мы тогда (не везде, 
правда) раскладываем их в раз-
ные контейнеры? Или это театр, 
а ТКО – театральные коммуналь-
ные отходы? Между тем в плату, 
которую мы вносим за вывоз му-
сора, входит и раздельный сбор. 
С тех пор, как объект, называемый 
полигоном, начал функциониро-
вать, она выросла в разы!
Есть еще одна проблема, свя-

занная с новой схемой обраще-
ния с ТКО. Это перевозка отходов. 
Перевозчики еще года полтора 
назад высказывали массу претен-
зий на заседании Комитета по жи-
лищной политике и инфраструк-
турному развитию. На недавнем 
заседании комитетов, сообщил 
Игорь Моляков, они рассказали, 
что срок задержки оплаты со-
ставляет несколько месяцев, это 
может стать причиной растор-
жения контрактов на перевозку. 
Правда, некоторые перевозчики 
объясняют такую ситуацию низ-
кими тарифами…

ВДОГОНКУ 
В «Правде ПФО» этой теме 25 октября был посвя-

щен обширный материал. В «Ситиматике» возмути-
лись и выпустили пресс-релиз с опровержением 
– будто бы информация издания является недо-
стоверной. Заметим, что опытные журналисты этой 
интернет-газеты в принципе не могут позволить 
себе печатать недостоверные сведения. Помнится, 
в стародавние советские времена отношение к пу-
бликациям в СМИ было другое. Руководителя пред-
приятия, которое критиковали в газете, быстрень-
ко «вызывали на ковер», «ставили на вид» – словом, 
реагировали адекватно. Сейчас же, если нежную 
душу руководителя ранит та или иная публикация, 
сразу начинаются разговоры о праве «защищать 
свои интересы любыми законными способами».

«…Повестка дня продиктована пресс-релизом, 
опубликованным «Ситиматик», – подчеркнул пред-
седатель парламентского комитета по инфраструк-
туре Игорь Моляков. – В нем депутаты осуждаются 
за то, что ими просто заданы вопросы относитель-
но деятельности компании, звучат угрозы подать в 
суд, – пишет «Правда ПФО». – Ребята демонстриру-
ют свою силу. А кто вы такие? Подобных ООО мож-
но создать сколько угодно. После этой возмути-
тельной писульки надо предпринимать ответные 
меры.

По словам депутата, следует обратиться в при-
родоохранную прокуратуру, Контрольно-счетную 
палату, тарифную службу, юридический аппарат 
Госсовета. «Надо досконально проверить деятель-
ность «Ситиматик». И тогда все будет открыто. Не-
обходимо понять, по каким принципам изменился 
характер деятельности компании. Сначала по кон-
цессионному соглашению были одни правила, те-
перь другие, – подчеркнул Моляков».

По темпам валового сбора зер-
новых Чувашия находится на пятом 
месте среди регионов ПФО и пре-
вышает средние темпы по России 
(90%) и округу (84,3%) – это пред-
варительные данные статистики на 
1 октября. По прогнозам, валовой 
сбор основных сельскохозяйствен-
ных культур превысит средние зна-
чения за три года.
Зафиксирован третий в исто-

рии Чувашии показатель по зерну 
– в бункерном весе собрано свыше 
970 тысяч тонн. В целом за девять 
месяцев производство продукции 
в сельхозорганизациях составило 
22,9 млрд руб., индекс сельскохо-
зяйственного производства – 101,7%.

Это стало третьим, завершаю-
щим этапом сельхозинвестпроекта 
«Коминтерна». Ранее предприятие 
построило коровник на 600 голов, 
доильно-молочный блок, еще один 
коровник на 600 голов и телятник 
для содержания животных от 3 до 12 
месяцев.
Оба предприятия входят в число 

лидеров по производству молока.
По итогам девяти месяцев в 

сельхозорганизациях и фермер-
ских хозяйствах прирост поголовья 
КРС составил 3,9% к аналогичному 
периоду прошлого года, достигнув 
значения 95,5 тыс. голов. Производ-
ство мо-
лока по 
с р а в н е -
нию с 2022 
годом вы-
росло на 
7,9% – до 
183 тыс. 
тонн.

В Чувашии открылись два 
животноводческих объекта – 
телятник СХПК «Коминтерн» 
для содержания 650 голов от 
13 до 24 месяцев в д. Тарабаи 
Красночетайского МО и 
площадки по выращиванию 
и откорму молодняка КРС 
молочных пород на 750 
голов в АО «Чурачикское» 
Чебоксарского МО.  

В итоге международный 
фестиваль национальных те-
атров имени Веры Кузьминой 
«Чěкеҫ» будет проходить раз 
в два года по двум направле-
ниям: драматические театры 
(для взрослого населения); 
театры юного зрителя и моло-
дежные театры (для молоде-
жи и подростков).
Фестиваль предлагается 

проводить не только на теа-

тральных площадках столицы 
Чувашии, но и в муниципаль-
ных образованиях – по анало-
гии с Чебоксарским междуна-
родным кинофестивалем.
В программу планируется 

включить образовательный 
форум с приглашением ве-
дущих театральных мастеров 
с мастер-классами, встреча-
ми, творческими лаборато-
риями.

Когда женщина сказала, 
что не планировала брать 
кредит, ей сообщили, что, 
значит, она стала жертвой 
мошенников. К разговору тут 
же подключился лжесотруд-
ник ФСБ. И он был даже готов 
задержать злоумышленни-

ков, а от учительницы требу-
ется всего лишь оформить 
кредит и перевести получен-
ную сумму на названный счет 
– якобы для погашения кре-
дита и соблюдения конфи-
денциальности. То есть рас-
сказывать о происходящем 

Чувашия учреждает международный фестиваль 
национальных театров. Он будет организован в 
результате объединения межрегионального фестиваля 
национальных театров юного зрителя и молодежных 
театров «СеспельФЕСТ» и международного фестиваля 
(конкурса) национальных театров имени Веры 
Кузьминой «Чӗкеҫ». 

В отдел полиции № 1 УМВД России по городу 
Чебоксары обратилась 51-летняя учительница 
из Чебоксарского округа. Накануне ей позвонил 
неизвестный и сообщил, что в банк поступила заявка 
на кредит от ее имени и нужно подтвердить операцию. 
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Предложение депутатов Предложение депутатов 
от партии принятоот партии принято
На сессии Госсовета Чувашии была поддержана 
инициатива фракции СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ.

В День памяти

Справедливость 
восторжествовала

Местные отделения партии участвовали в мероприятиях в рамках 
Дня памяти жертв политических репрессий.

В ТРЕНДЕ

запретили. Мошенники были 
настолько добры, что даже 
вызвали ей такси до банка в 
Чебоксарах.

Оформив кредит на 250 
тыс. руб., женщина сразу пе-
ревела деньги на указанный 
аферистами счет. Затем пое-
хала в другой банк и оформи-
ла еще один кредит – на 450 
тысяч рублей. Но банкомат не 
пропустил операцию по пере-
воду денег, сообщив о подо-
зрении на мошенничество. 
Тогда сельчанка все поняла.

На аналогичную уловку по-
палась 61-летняя жительни-
ца Красночетайского округа 
– перевела аферистам более 
1 млн 300 тыс. руб.

Конечно же, возбуждены 
уголовные дела. Но хочется 
спросить: люди, на вас деньги 
с неба падают, раз вы с ними 
так легко расстаетесь? Из 
всех утюгов уже звучат пред-
упреждения полиции, раскле-
ены листовки, но вы все равно 
верите лапше, падающей на 
уши из телефона.

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, ПАРТИЯ!С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, ПАРТИЯ!
В местных отделениях прошли мероприятия, посвященные 17-летию партии В местных отделениях прошли мероприятия, посвященные 17-летию партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ.СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ.

ПРАЗДНИЧНОЕ меро-
приятие, организованное 
Татьяной Александровой 
по поводу дня образования 
партии, прошло и в мест-
ном отделении в Ибресин-
ском МО.

В ПАРТИЙНОМ ОФИСЕ
в Канаше в этот день вручили 
удостоверения новым чле-
нам УИК с правом решающе-
го голоса со сроком полно-
мочий 5 лет. Были вручены 
и партийные билеты новым 
членам партии.

Председатели местных от-
делений в Канаше Надежда 
Каргина и в Канашском МО 
Екатерина Иванова поздра-
вили присутствующих со 
знаменательным событием и 
поблагодарили за активную 
гражданскую позицию.

Главным вопросом повест-
ки дня заседания было рассмо-
трение уточнений в бюджет 
Чувашии на 2023 год и плано-
вый период 2024-2025 годов. 
Депутаты приняли поправ-

ки в законодательство ре-
спублики, согласно которым 
участники СВО освобождают-
ся от уплаты транспортного 
налога на легковые автомо-
били с мощностью двигателя 
до 150 л.с. за налоговые пери-
оды 2022-2023 годов (за 2022 
год по сроку уплаты 1 дека-
бря 2023 года). Эту инициати-
ву выдвинули члены фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ» в Госсовете Игорь 
Моляков, Сергей Семенов, 
Владислав Солдатов и Андрей 
Беликов.
На сессии выступили депу-

тат Госдумы Анатолий Аксаков 
и депутат Госсовета Игорь Мо-
ляков.

Анатолий Аксаков расска-
зал о социально значимых 
проектах, которые удалось 
реализовать в республике 
благодаря инициативе главы 
Чувашии Олега Николаева. О 
своей роли парламентарий, 
как всегда, умолчал. Напри-
мер, говоря о строительстве 
стадиона «Волга», который бу-
дет сдан в декабре этого года, 
Аксаков заявил, что «он возник 
ниоткуда», хотя все знают, что 
именно благодаря ему респу-
блика получила федеральные 
деньги на строительство это-
го крупнейшего спортивного 
объекта. Скорее всего, также 
очень скоро «ниоткуда» может 
появиться и решение о строи-
тельстве бассейна – крупного 
объекта мирового уровня, по-
тому что на днях Анатолий Ак-
саков встретился с министром 
финансов Анатолием Силуа-
новым и обсудил этот вопрос.

ОДИН из 
а к т и в ны х 
орг аниза -
торов таких 
мероприя-
тий в Ядри-
не – депутат 
Собрания 
Ядринского 
МО от пар-
тии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ 
Владимир 
Офаринов . 
М е с т н ы е 
п а р т и й -
ные активисты под его руко-
водством каждый год проводят 
субботники по благоустройству 
территории у обелиска в честь 
памяти жертв политических ре-
прессий, возлагают цветы.

В ДЕРЕВНЕ Малые Бикшихи Канаш-
ского округа председатели местных 
отделений партии в Канаше Надежда 
Каргина и в Канашском МО Екатери-
на Иванова, члены партии возложили 
цветы к обелиску, установленному в 
память о репрессированных жителях. 
Маргарита Данилова, депутат Собра-
ния депутатов, призвала присутству-
ющих сделать все возможное, чтобы 
такие трагедии не повторялись.

Сертификат о праве на получе-
ние единовременной денежной 
выплаты на строительство или 
приобретение жилого помещения 
получила 92-летняя блокадница 
Ленинграда, жительница Алатыря 
Нина Александровна Четыркина.
Она проживала в аварийном 

доме без удобств. Как правило, 
просьбы предоставить другое жи-
лье оставались без ответа. Возмож-
но, так продолжалось бы и дальше, 
если бы она не обратилась к Ольге 
Фунтиковой – помощнику депутата 
Госдумы России Анатолия Аксако-
ва. Благодаря ее настойчивости 
и поддержке Анатолия Аксакова 
Нина Александровна получила на 

днях долгожданный сертификат на 
сумму более 3 млн руб. 
Нина Александровна поблаго-

дарила Анатолия Аксакова и Оль-
гу Фунтикову. Разговор по душам 
продолжился за чашкой чая. Не-
смотря на возраст, Нина Алексан-
дровна сохранила ясность ума и 
оказалась интересной собеседни-
цей. 
Примечательно, 26 октября у 

Ольги Фунтиковой был день рож-
дения. Анатолий Аксаков поздра-
вил ее и вручил памятный подарок.

Тренеры-преподаватели спортшкол благодаря Сергею Семенову 
в ноябре стали получать повышенную зарплату.

Из дома без удобств – Из дома без удобств – 
в новое жилье в новое жилье 

На 21-й сессии Госсовета Чува-
шии депутат от партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ Сер-
гей Семенов предложил повысить 
зарплату тренерам спортивных 
школ. Предложение депутата реа-
лизовано с 1 ноября.

Вот как прокомментировал это 
событие Сергей Семенов: 

– У нас в республике всего три 
спортивные школы, финансирова-
ние которых осуществляется за счет 
муниципалитетов: в Канаше, Ново-
чебоксарске и в пригородном по-
селке Лапсары. Тренеры, работаю-
щие в них, не попадали под действие 
майского Указа Владимира Путина 
о повышении зарплаты бюджетни-
кам. А чтобы довести их зарплату до 
требуемой суммы в 38 тысяч 611 руб-
лей, у муниципалитетов нет денег. 
Теперь, после того как их перевели 
в категорию работников дошколь-
ного образования, этот перекос лик-
видирован, то есть, можно сказать, 
справедливость восторжествовала.

Благодаря помощнику Анатолия 
Аксакова Ольге Фунтиковой 
блокадница получит квартиру.
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ДЕРЕВНЯ МОЯ

Хотите своими глазами увидеть, какими были улицы в деревнях 
100-200 лет назад? Поезжайте в Старое Шептахово Урмарского 
округа. Депутат Игорь Моляков съездил. Увидел он, конечно, не 
древние избы, а нормальные дома, но уличная дорога вызвала 
непередаваемые ощущения. А воду жители берут в колодцах, 
поскольку водонапорной башни нет.

Забытые Богом и властьюЗабытые Богом и властью

находится сейчас по адресу:
Чебоксары, ул. Николаева, 15, 

помещение 2
Телефон 239-200

НАПОМИНАЕМ
ЦЕНТР ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

идет сбор гуманитарной помощи 
для Донбасса.

Неравнодушные жители Чувашии и 
Чебоксар могут внести свой скромный 

вклад.
Что нужно:
средства личной гигиены
детские подгузники и пеленки
крупы, макароны, тушенка, 
растительное масло.

В ЦЕНТРЕ ЗАЩИТЫ ПРАВ ГРАЖДАН 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

Приемная депутатов Госсовета
Чувашии Игоря Молякова 

и Владислава Солдатова в Чебоксарах 
теперь находится по адресу

ул. Ильбекова, дом 4

У ПРИЕМНОЙ – НОВЫЙ АДРЕС

ТВОРИ ДОБРО Группа ВКонтакте
vk.com/volonter_barboskin

Контактные телефоны
+79063817207; +79196761068; 
+79278662866; +79088405189; 
+79033595223 (WhatsApp, Viber)

Помочь оплатить уход, содержание, лечение, 
стерилизацию – карта СБ 4276 7500 2448 8925 
на имя Натальи Викторовны В.

Они хотят 
домой
Публикуя фото собак и коротко 
рассказывая о них, мы очень надеемся 
на добрых людей, способных дать 
бедолагам дом и заботу. Мы знаем, 
что они в долгу не останутся.

1 Разносторонняя Милуша
Милая, ласковая, жизнера-

достная и очень обаятельная де-
вочка. Ей около года, по размеру 
ниже колена. Может отлично ох-
ранять придомовую территорию 
и верно нести службу, защищая 
своих хозяев.

2 Добряшка Мирра
Невероятно деликатная и 

добродушная собака, такую мы 

еще не встречали. Она готова лю-
бить всех без исключения. У нее 
огромное и доброе сердце. Мир-
ра – молодая собака среднего раз-
мера (на фото выглядит крупнее). 
Прекрасно уживается с сородича-
ми, с кошками тоже ладит. Чтобы 
понять, что это за собака, с ней 
обязательно надо познакомиться 
и пообщаться хотя бы полчаса. 
После знакомства вы обязательно 
попадете в сети ее обаяния.

3 Шикарная Ася 
Ася не та собака, которая обли-

жет первого встречного, не станет 
с радостью бросаться в объятия 
малознакомого человека. Она 
будет верна и послушна тем, кто 
сделает ее членом своей семьи. 
Асе год. Некрупная. Красотка ла-
ечного типа. У нее хороший под-
шерсток, поэтому подойдет для 
частного дома. Есть охранные ка-
чества.

Все собаки здоровы и 
вакцинированы. 
Следующая выставка щенков 
и собак пройдет  18 ноября на 
цокольном этаже ТРЦ «Каскад» 
с 10.30 до 17.00. Выставки 
проводятся каждую субботу.

1 2 3

Жители деревни обратились 
к депутату Госсовета Чувашии 
Игорю Молякову. На запрос о со-
стоянии и содержании дороги из 
прокуратуры пришел ответ, что 
выездное обследование дорог по 
ул. Гагарина от дома 33 до дома 
45 по ул. Чапаева установило, что 
«грунтовые дороги находятся в 
неудовлетворительном состоя-
нии». Ямы и лужи затрудняют про-
езд транспорту и спецтехнике. 
(Хотелось бы знать, в каком тогда 
состоянии дорога была до ре-
монта.) Прокуратура Урмарского 
района внесла представление в 
адрес главы Урмарского округа 
и контролирует устранение нару-
шений. А фактов нецелевого рас-
ходования бюджетных средств, 
выделенных на ремонт дорог в 
2018-2022 годах, не выявлено. 

Депутат усмотрел в этой ин-
формации некоторое противо-
речие: ямы, лужи, дорога была 
недавно отремонтирована, про-
езд транспорта затруднен – в то 
же время нецелевого расходова-
ния средств не выявлено. Как же 

так? Деньги на дорогу потратили, 
а результата нет. Что это за вид 
целевого использования бюд-
жетных денег? Придется писать в 
Генеральную прокуратуру, поду-
мал Моляков и 9 ноября поехал в 
Старое Шептахово.

В деревне больше ста дворов. 
Дорога на ул. Гагарина выложена 
неплохой щебенкой, но ситуацию 
это не спасает. Адская слякоть, 
месиво по всей ширине улицы. В 
непогоду люди вынуждены про-
бираться вдоль заборов. В теории 
дорога отремонтирована по всей 
длине, но жители эту теорию не 
подтверждают – она недоделана. 
Почему во время выездного об-
следования прокуратура этого 
не увидела? И кто будет виноват, 
если скорая не сможет (а она не 
сможет!) проехать?

– Сначала на часть дороги был 
положен карбид, рассказывает 
житель деревни Николай Фе-
дорович Волков. – Запах стоял 
месяц. Положили его прямо на 
землю, без слоя песка. Мастер, 
который работал, сказал: идите в 

администрацию, требуйте денег. 
Деньги дадут – положу что надо и 
как надо. 

Сейчас люди собирают деньги 
в рамках инициативного бюдже-
тирования. Дают кто сколько мо-
жет, кто две тысячи, кто пять, что-
бы привезли хотя бы пару машин 
щебня.    

Водонапорная башня «ушла», 
говорят жители, – ее увезли в со-
седнюю деревню. И теперь те, кто 
не выкопал колодцы в своих дво-
рах, пользуются общими колод-
цами на улице. Однако вода есть 
не во всех. 

После претензий по этому по-
воду руководство заявило жите-
лям: не бегайте, у вас водопровод 
сдан. С этого места можно начи-
нать писать фантастический рас-
сказ в стиле Стругацких.

Газ к деревне подведен давно, 
но довести его до домов и под-
ключиться к трубе смогли лишь 
те, у кого хватило денег, так что 
примерно половине жителей 
электричество и дрова в помощь.

А электричество в Старом 
Шептахове есть, что выгодно от-
личает его от деревень царской 
России. Соответственно, есть и 
столбы. Правда, стоять им оста-
лось недолго: прогнившие они, 
скоро упадут. И как не упасть, 
если эти старички поставлены в 

50-х годах прошлого века? Между 
тем по улице дети бегают, люди 
ходят, стадо опять же. Однажды 
такой столб упал и насмерть за-
шиб овечку.

И ведь такая жизнь не только в 
Старом Шептахове…

Может, руководство не знает, 
что есть такая улица, такая дерев-
ня и в ней живут люди? 

Зачем тогда нужна местная 
власть, для чего нужен бюджет, 
если люди платят налоги, но не 
имеют на эти деньги элементар-
ных жизненных удобств? Куда, на 
что уходят бюджетные средства, 
если самое изначальное, самое 
необходимое на них не делается? 

Депутат Госсовета Чувашии 
Игорь Моляков по-
лон решимости разо-
браться с этой ситуа-
цией до конца. Да, это 
дело не нескольких 
дней, это работа на ме-
сяцы, а то и годы: пре-
одолевать барьеры 
в виде твердолобых 
чиновников не так-то 
просто.  


